

REGARDS

Sur le Congrès



C'EST LANCÉ!



ÉDUCATION

Un peu de cohérence, madame la Ministre!

La ministre de l'Éducation, du Loisir et du Sport entend sabrer plus de 30 M\$ dans le réseau collégial et plus de 110 M\$ dans le réseau scolaire. Dénoncées par la FNEEQ et par la FEESP, ces coupes contredisent le discours gouvernemental qui prétend faire de l'éducation une priorité. Les directions des établissements ont entrepris l'opération de révision de leurs projets pour l'année qui vient. Même si on arrivait à en amoindrir l'impact, ces compressions auront des répercussions sur les activités reliées au soutien pédagogique et à la vie étudiante. Les deux fédérations réclament un peu plus de cohérence de la part du gouvernement.



ELA, PAYS BASQUE ESPAGNOL

Centenaire, majoritaire et de contre-pouvoir



Depuis plusieurs décennies, la CSN entretient avec ELA des relations étroites, notamment dans le cadre de nos affiliations internationales, mais aussi à cause de la similitude de nos réalités politiques. En effet, la CSN et ELA sont des organisations syndicales nationales qui revendiquent une souveraineté politique pour leur nation. De plus, nous échangeons depuis nombre d'années au sujet des relations de travail et de nos stratégies syndicales respectives.

En outre, nous menons conjointement des projets de coopération internationale dans des pays comme l'Argentine, le Nicaragua et le Honduras.

Amaia Muñoa est secrétaire générale adjointe d'ELA. Elle nous fait part de la situation qui prévaut dans son pays.

«La situation que nous vivons actuellement est vraiment difficile. Les gouvernements, tant au niveau de l'État que du Pays basque, servent les intérêts des entreprises privées. La crise devient un prétexte parfait pour renforcer les politiques néolibérales! Réformes du code du travail et des pensions de retraite, restrictions du budget public qui affectent particulièrement les secteurs populaires, notre taux de chômage a doublé en deux ans. Les mesures et les politiques développées vont le faire augmenter encore en 2011! Nous avons donc mené trois grèves générales en un an et demi. Le rôle du syndicat est d'organiser la lutte, pour nous cela va de soi, et ce, sur deux plans: dans les entreprises et les secteurs, par la négociation collective; et dans la société, pour faire face à l'attaque générale aux droits syndicaux et sociaux. D'où l'intérêt que nous portons à une organisation comme la CSN, avec laquelle nous partageons tant de défis et de longues années d'amitié. Bon congrès et félicitations de la part des amis de ELA! »

Fondée en juillet 1911, ELA fête son 100^e anniversaire. Elle compte 110 000 membres répartis dans quatre fédérations professionnelles. Organisation syndicale majoritaire sur le territoire basque, ELA y représente 36% des syndiqué-es.

France Désaulniers

Trois grands chantiers

Les délégué-es du 63^e Congrès seront appelés à s'engager dans la promotion d'un véritable pacte social pour le Québec. Pour ce faire, trois grands chantiers seront proposés: **la lutte aux inégalités, un nouveau modèle de développement durable et le renouvellement du syndicalisme.**

Depuis une trentaine d'années des changements considérables affectent le monde du travail et ses institutions, dont le mouvement syndical. Le syndicalisme s'est bâti sur un modèle qui, aujourd'hui, est mis à mal par la mondialisation, la financiarisation de l'économie, les enjeux environnementaux et la montée du néolibéralisme. Nous nous devons de réfléchir à nos façons de pratiquer le syndicalisme, à nos approches en matière de négociation, à notre capacité de mobiliser et à notre pouvoir d'attraction chez les jeunes.

La CSN proposera aussi, entre autres, à ses syndicats affiliés de faire de la lutte aux disparités de traitement une priorité lors de leurs négociations collectives et leur demandera de s'impliquer davantage sur les questions d'environnement, d'innovation et de reconversion technologique, de modernisation des équipements, de formation continue et d'organisation du travail. Les orientations visent aussi l'appui à un plan vert de reconversion énergétique de notre économie.

La lutte au dégel des droits de scolarité universitaire et au décrochage scolaire, la consolidation du français comme langue de travail en vue de faciliter une meilleure intégration et le maintien en emploi des personnes immigrantes seront également au cœur des discussions. D'autres propositions ont pour cibles le surendettement et la retraite ainsi que les inégalités envers les personnes du troisième âge et les communautés autochtones.

Michelle Filteau



LA QUESTION DU JOUR

Comment assurer un développement durable ?



Anca Cristina Tanase
Syndicat des travailleuses et travailleurs du Hilton-Bonaventure, Montréal

Notre syndicat est bien établi, ce qui nous permet de promouvoir le développement durable. Lors des dernières négociations, le retrait d'une chambre de la charge des préposées aux chambres a permis d'accroître le temps pour recueillir correctement les matières recyclables. De plus, l'hôtel fait la collecte des produits de toilette non utilisés pour les envoyer en Haïti. « Nous arrivons toujours à trouver un terrain d'entente avec les patrons pour atteindre nos objectifs », déclare Anca Cristina Tanase.



Martin Leblanc
Syndicat des professionnelles du centre jeunesse de l'Outaouais

Les salarié-es du centre jeunesse de l'Outaouais misent beaucoup sur le recyclage du papier pour tenter de diminuer leur empreinte écologique. Pour Martin Leblanc, président du syndicat, il est important de travailler le plus possible avec l'employeur en vue d'en réduire l'usage. Le syndicat numérise tous ses documents et met de la pression afin que l'employeur fasse de même. « C'est une solution plus efficace et plus économique que de recourir à des tonnes de paperasse », nous dit-il.



Mario Pellerin
Syndicat des employé-es de Mitchel-Lincoln, Drummondville

Fabricante de produits d'emballage et de carton ondulé, l'usine Mitchel-Lincoln récupère les rebus et les surplus de carton « depuis toujours », puis les envoie au recyclage. Les travailleurs font de même avec le papier provenant des bureaux, les palettes de bois et le métal. Quant aux presses, elles fonctionnent avec de l'encre, plus écologique, faite à base d'eau, puis toutes les eaux usées de l'usine sont récupérées, traitées et remises en circulation.



Kathy Beaulieu
Syndicat des salarié(e)s de General Dynamics, Saint-Augustin-de-Desmaures

En quelques années, le volume d'eau nécessaire à la production de douilles de munitions a été réduit de 21 %. De plus, 86 % des produits rejetés ont pu être recyclés en 2010, dont 175 tonnes de bois. Les luminaires de l'entreprise ont par ailleurs été remplacés par des modèles consommant 3 % moins d'énergie. L'entreprise est notamment certifiée ISO 14001 (maîtrise du risque environnemental) depuis 2004 et OHSAS 18001 (santé-sécurité-environnement) depuis 2007.

OÙ SORTIR

Manger : Restaurant Noodle Factory

Secret bien gardé du quartier chinois de Montréal, le restaurant Noodle Factory est un des rares endroits à préparer, devant vous, des nouilles fraîches. Les sautés, les soupes et les dumplings sont savoureux. Cuisine de Szechuan, de Shanghai et de Canton.

Métro Place-des-Arts (ligne verte)
ou Place-d'Armes (ligne orange)
1018, rue Saint-Urbain
www.restonoodlefactory.com

Manger : Brasserie T!

Propriété de Normand Laprise, chef du réputé restaurant Toqué!, la brasserie T! permet aux gens de découvrir la qualité des produits et l'inventivité d'un chef. Les frites sont un véritable délice et le saumon confit est un incontournable. Assurez-vous de réserver, les places sont rares...

Métro Place-des-Arts
1425, rue Jeanne-Mance
514 282-0808
www.brasserie-t.com

Boire : L'Assommoir Notre-Dame

Propriété du fils du chanteur Robert Charlebois, L'Assommoir présente une ambiance décontractée, des concerts d'artistes locaux, une bonne bouffe sans prétention ainsi qu'une carte d'alcool où s'exprime tout l'art de la mixologie (250 cocktails et 30 coolers maison!).

Métro Place-d'Armes (ligne orange)
211, rue Notre-Dame Ouest
www.assommoir.ca

BABILLARD



Objet de solidarité

Encouragez les syndicats en conflit. Tout au long du congrès, vous pouvez vous procurer l'objet de solidarité, soit le double DVD relatant les 90 ans de la CSN, au coût de 10 \$. Rendez-vous au stand des grévistes situé à l'entrée de la Place du 90^e anniversaire.



Congrès vert

Eh oui! La CSN réitère son expérience de congrès vert. Au stand du congrès vert, on vous invite à remplir un court questionnaire qui permettra de calculer les gaz à effet de serre produits lors des déplacements. Ce stand est devant la salle où se déroule la séance plénière.

Place du 90^e anniversaire

À la Place du 90^e anniversaire, en plus du stand des grévistes, vous trouverez une petite salle de visionnement ainsi qu'une exposition d'artéfacts relatant les 90 ans d'histoire de la CSN.

Porte-documents

Vous pouvez laisser vos porte-documents durant les pauses-repas et à l'ajournement à la consigne prévue à cette fin à la salle 512A.

Café Internet et espace participatif

Au café Internet, quatre ordinateurs sont mis à la disposition des délégué-es. Tout à côté, un espace participatif a été créé. Vous pouvez, seul ou avec vos ami-es, venir y faire prendre une photo souvenir ainsi que participer à la construction de la murale des **RE** en choisissant le mot qui vous inspire. Vous voulez franchir une étape de plus et rendre public votre **RE**, ce sera possible par écrit et sur vidéo. Rendez-vous au foyer 517 Est du hall Viger.



CONCOURS

Trouvez le mot

correspondant à la définition suivante :

Plusieurs de celles projetées par le gouvernement Harper font craindre pour les droits et la démocratie.

RÉ _____

Apportez vos réponses à Chantal au local 513B. Si vous êtes parmi les 10 premiers à le faire,

vous gagnez un T-shirt et un billet pour le tirage de Leucan. Bonne chance!

Vous pouvez nous suivre sur les réseaux sociaux. D'autres nouvelles paraîtront sur notre site Web.

Production : Service des communications de la CSN

Photographies : Normand Blouin et contributions militantes

Caricatures : Boris

Design du bandeau : Renzo design

Distribution : L'équipe du service d'ordre du congrès

Dépôt légal :

Bibliothèque nationale du Québec, 2011

Bibliothèque nationale du Canada, 2011